*№1* 

Humanitar elmlər seriyası

2019

УДК 94" 19/..."

# ЭМИР САБАХ АЛЬ-ДЖАБЕР АС-САБАХ И «АРАБСКАЯ ВЕСНА» ПО-КУВЕЙТСКИ

## Т.Н.АББАСОВ

## Бакинский Государственный Университет tariel.abbasov@rabler.ru

Кувейтский Эмират обладает 10% мировых запасов нефти, которые обеспечивают 92% экспорта и 80% доходов государства. Несмотря на это, в феврале 2011 года в столице этого арабского государства состоялись массовые демонстрации бедуинов с требованиями гражданства, которые привели к столкновениям с полицией. С марта того же года началась серия оппозиционных митингов с требованием отставки премьер-министра Насера и внесения кардинальных изменений в Конституцию Кувейта. Дальнейшие действия премьер-министра только способствовали увеличению числа митингующих. Эмир Кувейта решил не доводить ситуацию до точки кипения и 28 ноября 2011 года, накануне «Дня гнева», правительство ушло в отставку.

**Ключевые слова:** «Арабская весна», политический кризис, военный союз, внешнеполитическая позиция, вооруженный конфликт.

События «Арабской весны» самым серьезным образом отразились на геополитической расстановке ближневосточных региональных сил, повлияв в целом на дальнейшее историческое развитие данного территориального пространства. Начавшееся в декабре 2010 года в Тунисе протестное народное движение (4) очень скоро охватило не только регион Ближнего Востока и Северной Африки, но и создало прямую угрозу другим правящим элитам в случае распространения этой волны за пределы вышеотмеченных государственных границ.

Как показали исторические события тех дней, если в одних случаях протестные акции были своевременно локализованы, а в других – жестоко подавлены, (12) (11) то в третьих, незамедлительное осуществление правящими элитами (монархами) масштабных реформ стабилизировало внутриполитическую ситуацию. (7, 8, 9, 10, 14) Между тем, в трех государствах (Тунис, (3, 29) Египет, (12, 9) Ливия (9, 12)) внутренним протестным движением было свергнуто политическое руководство (конечно же, не без помощи «внешних» сил) и отправлено в отставку правительство. На сегодняшний день сирийский внутриполитический конфликт (1, 159) и гражданская война в Йемене (2, 111) продолжаются до сих пор, со-

храняя международную напряженность в этом «бурлящем» и взрывоопасном регионе.

Наряду с этим, в череде происходящих в «протестных» государствах процессов были страны, в которых события «Арабской весны», если можно так сказать, прошли мимо (конечно же, в сравнении с другими странами). В их числе следует упомянуть об Объединенных Арабских Эмиратах (ОАЭ). Анализ ключевых факторов развития политической ситуации с располагающимся по соседству с ОАЭ Кувейте заслуживает сегодня самой пристальной научно-исторической оценки. Что же собой представляет сегодня этот Кувейтский Эмират в целом? Попытаемся сделать небольшой исторический экскурс в историю данного государства.

Сразу нужно отметить, что Кувейт занимает во многом уникальное место среди монархий Персидского залива. Он обладает 10 % мировых запасов нефти (в объеме около 105 млрд. баррелей), которые обеспечивают 92 % экспорта и 80% доходов государства (к 2020 году Кувейт рассчитывает увеличить добычу нефти до 4 млрд. баррелей в день) (13). Подобно другим государствам Залива, Кувейт пытается диверсифицировать экономику, создав мощную банковскую систему и развивая различные инфраструктурные проекты, а также превратившись в крупного экспортера минеральных удобрений. Однако тратиться на это гораздо меньше финансовых ресурсов, чем у его соседей: 800 миллионов долларов прямых инвестиций за десятилетие против 10 миллиардов Бахрейна, 73 миллиардов Объединенных Арабских Эмират (ОАЭ) и 130 миллиардов Королевства Саудовской Аравии (КСА) (5). Что касается нефтяных запасов, то за счет этого природного богатства обеспечивается достаточно высокий уровень жизни подданных Эмирата. Этим Кувейт никого удивить не может. Однако его уникальная особенность заключается также несколько в ином: прежде всего, в сложившейся политической системе.

В Кувейте действует Конституция, принятая в 1962 году, сразу после обретения государством независимости от Великобритании. Согласно ее статьям, Кувейт является конституционной монархией во главе с эмиром из династии ас-Сабах. Эмир назначает премьер-министра, утверждает или возвращает на доработку законы, распускает парламент и в случае необходимости может приостанавливать действие Конституции. Парламент в Кувейте однопалатный и функционирует под названием «Маджлис аль-Умма» («Национальное собрание»), 50 его депутатов избираются на 4-летний срок на выборах по пяти многомандатным округам, а 16 — назначаются эмиром (15). В отличие от прочих заливовских квази-парламентов, кувейтский парламент является полноценным законодательным органом (в том числе он утверждает и наследного принца). В 70-80-е гг. эмир Джабер не раз пытался править без парламента, длительное время не проводя выборы. Нынешний эмир Сабах аль-Джабер ас-Сабах, пользующийся уважением среди подданных, пришел к власти в январе 2006

года в результате династического кризиса, в котором большую роль сыграл и парламент. Политические партии в стране формально запрещены, но фактически действуют беспрепятственно, имея собственные газеты, телевизионные каналы, парламентские фракции и молодежные организации. Наиболее крупные из них: «Национально-демократический альянс» (либералы), «Демократическое объединение» (социал-демократы), «Хадас» (местный филиал «Братьев-мусульман»), «Национальный исламский союз» (а это уже шиитские фундаменталисты) и «Народное действие» (шиитские популисты).

Начиная с 2003 года устойчивое большинство принадлежит блоку «Братьев-мусульман» и независимых кандидатов традиционалистских взглядов, поддерживающих династию. На последних выборах, состоявшихся в мае 2009 года они вместе получили 34 из 50 мест. Тогда же впервые в парламент Кувейта было выбрано 4 женщины. Так что неудивительно, что в рейтинге демократии за 2010 год Кувейт занял третье место среди арабских государств, уступив только Ливану и Ираку. Что касается внешнеполитических приоритетов данной страны, то со времен первой войны в Заливе Кувейт является надежным союзником США, имея статус «основного союзника вне НАТО». Кувейт был плацдармом, с которого началось военное вторжение в Ирак в 2003 году, и был главной базой американцев за весь период оккупации северного соседа. В последние годы резко обострились отношения Кувейта с Ираном, особенно после объявления о раскрытии в конце 2010 года «иранской шпионской сети» в стране. за которым последовали взаимные высылки дипломатов и отзывы послов. 10% кувейтцев составляют шииты, но в отличие от бахрейнских или саудовских, их никто не дискриминирует (за исключением 80-х гг., когда во время ирано-иракской войны Кувейт поддержал Саддама Хусейна против шиитского Ирана). Вместе с тем, существует проблема лиц без гражданства. Имеется в виду не многочисленные гастарбайтеры, а испокон веков кочевавшие по пустыням на границе Ирака с Кувейтом бедуины (для получения гражданства нужно доказать, что ваши предки жили в стране, начиная с 1920 года) (5).

Такова была вкратце политическая предыстория Кувейтского Эмирата накануне событий «Арабской весны». Теперь же вернемся к тем историческим дням. Следует отметить, что спусковым крючком для протестов здесь послужило решение эмира Сабаха сделать своим подданным подарок на 20-летие освобождения от иракской оккупации — по тысячи динаров каждому. Разумеется, про несчастных бедуинов опять все забыли. И в середине февраля 2011 года они устроили в столице Кувейта демонстрации с требованиями гражданства, которые привели к столкновениям с полицией. После этих протестов, в марте 2011 года процесс натурализации бедуинов все же сдвинулся с «мертвой точки». По информации МВД эмирата 34.000 из 105.000 бедуинов обрели права на получение

гражданства Кувейта в течение 5 лет. Вместе с тем, нерешенность дальнейшей судьбы остальной части бедуинов государства (71.000 человек) вызвала в январе 2012 года новую протестную волну. Необходимо также отметить, что для смягчения накала политического противостояния в эмирате еще в феврале 2011 года, подобно другим монархам Залива, эмир Кувейта предпринял широкомасштабную попытку «подкупа» населения – было объявлено о 4-летней социальной программе на 30 миллиардов динаров. В начале марта того же года в столице прошел оппозиционный митинг с требованием отставки премьер-министра Насера и внесения изменений в Конституцию. Выступления улицы подхлестнули активность народных избранников, решивших провести парламентские слушания министра экономики, подозреваемого в израсходовании государственных фондов. Чтобы избежать этого, в конце марта шейх Насер ас-Сабах подал в отставку в шестой раз. Затем он вновь был назначен премьер-министром, сформировав так называемое «новое старое правительство». В июнесентябре 2011 года представители оппозиции провели новый митинг в отставку правительства. На этот раз начал раскручиваться коррупционный скандал вокруг обвинений премьер-министра Насера в переводе денег из государственных продовольственных фондов на свои личные счета за границей. К требованиям отставки правительства добавилось требование роспуска парламента, когда вскрылись факты массированного подкупа избирателей на государственные финансовые средства 14 проправительственными депутатами Маджлиса. Оппозиция также требовала конституционной реформы, перехода к полноценной конституционной монархии и выборному правительству. Примечательно, что за весь протестный период «Кувейтской весны» властями был арестован всего лишь один политзаключенный – шиит Насир Абула, которого обвинили в резких высказываниях в социальных сетях в адрес короля Бахрейна. Спустя несколько месяцев и после шумной кампании возмущения местных СМИ и иностранных правозащитников он был освобожден (5).

С середины октября 2011 года в столице и других городах Кувейта регулярно проходили массовые демонстрации, в которых участвовала вся оппозиция — от либералов до исламистов. Митинги собирали от 3 до 70 тысяч человек. Действия премьер-министра только способствовали увеличению числа митингующих, когда в конце октября на открытии сессии парламента он заявил, что оппозиция «зашла слишком далеко», пригрозив иловыми мерами для борьбы «с угрозой безопасности государства». 15 ноября парламент страны в очередной раз проголосовал против предложения оппозиции заслушать премьер-министра на предмет того, куда были потрачены 19 миллиардов бюджетных динаров. Именно после этого возмущенные демонстранты во главе с оппозиционными депутатами в ночь на 16 ноября ворвались в здание парламента. Столкновения с полицией продолжались и на следующий день. Реакция эмира Сабаха не за-

ставила себя долго ждать. Он распорядился расследовать данный инцидент и наказать всех виновных, «положив конец подобным позорным вызывающим действиям». Одновременно, в столице были организованы демонстрации в поддержку правительства, проправительственные депутаты стали обвинять оппозицию в «попытке переворота» и «самоубийстве демократии». Однако протестная волна только нарастала, оппозиция же стала призывать всех граждан выйти на улицы и «защитить демократию». К удивлению многих, эмир в очередной раз проявил присущую ему мудрость, решив не доводить ситуацию до точки кипения. 28 ноября, накануне «Дня гнева», правительство ушло в отставку. На следующий день более 50 тысяч кувейтцев вышли на улицы столицы. 3 декабря эмир поручил министру обороны Джаберу ас-Сабаху сформировать новое правительство, а 6 декабря распустил парламент и назначил новые выборы на 2 февраля 2012 года. В ответ на это оппозиция перестала митинговать и занялась подготовкой к новым выборам. 13 декабря 2011 года было сформировано новое кувейтское правительство. Большинство в нем должностей, как и прежде, заняли представители правящей династии (5).

На внешнеполитической арене в 2011 году Кувейт участвовал в известной заливовской операции «Щит Полуострова» в Бахрейне и тем самым следовал в русле общей политики государств Персидского залива в отношении указанных событий в других арабских странах (следует заметить, что «Силы быстрого реагирования» представленные шестью монархиями Персидского залива насчитывают в своих рядах 22 тысячи военнослужащих). (6) Его действия в регионе однозначно являлись наглядным свидетельством того, что он особо и не стремился проявлять интерес «повить рыбу в мутной воде арабских революций», подобно Саудовской Аравии и Катару. Исходя из того можно заключить, что итоги «Кувейтской весны», в отличие от других государств, оказались не столь плачевными. Так завершилась эпоха новых революционных преобразований, имевших место в отдельно взятом арабском государстве на примере Кувейтского Эмирата.

## ЛИТЕРАТУРА

- 1. Аббасов Т. «Внутриполитический кризис в Сирии: ожидания и разочарования», журнал «Тарих ве онун проблемлери», Баку, № 2, 2017, с.158-167
- 2. Аббасов Т.Н. «Муаммар Каддафи: свержение диктатора или размышления о будущем Ливии сквозь призму событий «Арабской весны», журнал «Тарих ве онун проблемлери», Баку, № 4, 2017, с. 100-113
- 3.Назимоглу Н. «Мультипликативный эффект. Дыхание тунисской революции охватило и соседние страны», «Регион плюс», Баку, № 3 (119), 1 февраля 2011, с. 28-33
- 4. «Антиправительственные волнения в Тунисе («жасминовая революция»)», https://ria.ru/spravka/20151217/1342402778.html (Дата обращения: 12.06.2017)
- 5.«Арабская весна» по-кувейтски», https://antinormanist.livejournal.com/111156.html (Дата обращения: 10.06.2018)
- 6. «Бахрейн накрылся «Щитом полуострова», http://www.mn.ru/world/67451 (Дата обращения: 11.06.2018)

- 7.«В Кувейте не все спокойно», poistine.org/v-kuveyte-ne-vcyo-spokoyno (Дата обращения: 11.01.2017)
- 8. «Волнения в Алжире (2010-2011)», http://dic.academic.ru/dic.nsf/ruwiki/1453933 (Дата обращения: 17.01.2017)
- 9. «Волнения в Иордании (2011)», https://ru.wikipedia.org/wiki/Волнения\_в\_Иордании (2011) (Дата обращения: 12.01.2017)
- 10. «Волнения в Омане (2011)», http://dic.academic.ru/dic.nsf/ruwiki/1453945 (Дата обращения: 14.01.2017)
- 11. «Волнения в Саудовской Аравии» (2011-2012), https:ru.wikipedia.org/wiki/Волнения\_в\_Саудовской\_Аравии\_(2011-2012) (Дата обращения: 20.01.2017)
- 12. «Восстание в Бахрейне (2011)», https://po-arabski.ru/arabskiy-yazik/perevody-tekstov/84-doklad-na-temu-vosstanie-v-bakhrejne-2011-na-arabskom-i-russkom-yazykakh/ (Дата обращения: 19.01.2017)
- 13«Государство Кувейт», http://arafnews.ru/kuwait (Дата обращения: 06.06.2018)
- 14. «Маленький гигант большой геполитики», http://www.asiakz.com/malenkiy-gigant-bolshoy-geopolitiki (Дата обращения: 18.01.2017)
- 15. «Национальный день Кувейта. Справка», https://ria.ru/spravka/20110225/337369092.html (Дата обращения: 10.06.2018)

## ƏMİR SABAX AL-CABER AS-SABAX VƏ KÜVEYT SAYAĞI "ƏRƏB BAHARI"

#### T.N.ABBASOV

#### XÜLASƏ

Küveyt dünya miqyasında neft ehtiyatlarının 10 faizinin sahibidir, bu da ixracatın 92%-ni və dövlət gəlirlərinin 80%-ni təmin edir. Buna baxmayaraq, 2011-ci ilin fevral ayında ölkənin paytaxtında polislərlə toqquşması ilə nəticələnən köçəri ərəblərin vətəndaşlığının tələb edilməsi ilə bağlı kütləvi nümayişlər keçirilmişdir. Həmin ilin mart ayından başlayaraq, baş nazir Naserin istefası və Küveyt konstitusiyasına əlavə dəyişikliklərin edilməsi tələbi ilə bağlı bir sıra müxalifətçi mitinqləri başlamışdır. Baş nazirin sonrakı əməlləri mitinq edənlərin sayının artırılmasına səbəb olmuşdur. Küveytin əmiri vəziyyətin ağırlaşdırılmasına yol verməmik üçün "Qəzəb Günü" ərəfəsində 28 noyabr 2011-ci il tarixdə höküməti istefaya göndərdi.

Açar sözlər: «Ərəb baharı», siyasi böhran, hərbi ittifaq, xarici siyasət mövqeyi, silahlı münaqişə.

## EMIR SABAKH AL-DZHABER AS-SABAKH AND THE «ARAB SPRING» EVENTS IN THE KUWAIT MANNER

#### T.N.ABBASOV

#### **SUMMARY**

The state of Kuwait owns the 10% (per cent) of the world oil reserves that provide 92% (per cent) of export and 80% (per cent) of state income. Despite, in February 2011, there were mass demonstrations of Bedouins claiming for citizenship which resulted in collision with the police. The series of meetings of opposition with demands for dismissal of prime minister Naser and making of alterations into constitution of Kuwait started at the beginning of the March of the same year. The further activity of the prime minister Naser only promoted the increase in the number of the meeting participants. The emir of Kuwait decided not to aggravate the situation and on the day before «Anger Day», on November 28, 2011 the government resigned.

Key words: «The Arab Spring», political crisis, military alliance, foreign-policy, armed conflict.